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蔡若蓮張民炳讚林太政綱最務實

聽教界意見 齊規劃未來
林鄭倡設「特首優教峰會」定緩急分先後解難題

制度健全無補習？ 薯片亂講被打臉

教育對社會的重要性毋庸置疑，三名特首候選人均肯定教育是培養人才、推動社

會發展的關鍵，於政綱中提出不少建議，各具特色。其中，林鄭月娥多次具體指出

香港近年教育政策出了問題，承諾會全面檢視教育制度，即時增加50億元教育經

常開支，並以教育專業為先，建議成立一年一度「行政長官優質教育高峰會」，由

特首主持聽取教育界各持份者意見，共同規劃未來。曾俊華強調，普及體育與藝術

教育的重要性，建議引進體育及藝術拔尖計劃，普及學生體育訓練。胡國興則建議

研究進一步資助全日制及長全日制非牟利幼稚園方案。 ■記者 姬文風

現屆政府多次強調十分重視教育事業，其中
2017/18年度的教育經常開支高達786億

元，佔政府經常開支21%，然而在三名特首候
選人眼中，教育資源投入仍有改善空間。林鄭月
娥清楚指出，需即時增加每年50億元的教育經
常開支；胡國興則建議提升經常性撥款比例，將
教育開支由現時佔GDP的3.4%增加至4.5%；曾
俊華於政綱中則未有提出準確數額，僅表示會投
放更多資源於教育。

林太邀專家檢討教育制度
三人政綱就部分教育議題有着相似意見，如
確立幼師薪級表、改善中小學教師編制、加強
推動STEM教育和職業教育、加強協助不同需
要學生等等，但亦各有特色之處。其中，林鄭
月娥於政綱中明確展現重視與教育界人士溝
通，聆聽業界意見的決心。
她表示會邀請教育專家，包括了解前線教學人
員情況的專業人士參與全面檢討教育制度，並會
主持一年一度「行政長官優質教育高峰會」，邀
請前線教師在內各教育界持份者出席，親自聆聽
業界同工意見，又指會跟教育界持份者商議，共

同制定緩急先後，處理教育界提出的種種問題。

曾俊華籲引進體藝拔尖計劃
曾俊華具備重視運動的個人形象，其政綱

建議學校引進體育及藝術拔尖計劃，讓有潛
質學生及早接受專業訓練，為香港體育及文
化界蓄積人才。他又認為可促成學校與非政
府及社區組織合作，普及體育訓練，同時鼓
勵學校共享場地，讓學生有機會參加更多體
育活動。這部分林太亦有表示會加強在校提
供體育教育及培訓。

胡國興倡增中小學藝術課學時
胡國興則建議增加中小學的藝術課學習時

數，增撥資源聘用專業藝術教學助理，並在
中小學鼓勵體育運動等另類教育，發掘人
才。他並提出研究資助全日制及長全日制非
牟利幼稚園的方案，而過渡期間可考慮資助
仍需收學費的幼稚園，讓他們盡量不加學費
的情況下都能保留資深教師。
三名候選人亦有就近年社會各種教育爭議提

出意見，其中在TSA/BCA的廢存問題上，林鄭

月娥認為在完成相關政策的全面檢視前，宜擱置
於小三推行；胡國興表示不應強行實施小三TSA/
BCA，另宜重新評估TSA/BCA對小六及中三的
影響，衡量應否保留；曾俊華則建議取消所有
TSA/BCA，以阻止操練風氣蔓延。另外，林鄭
月娥與曾俊華有提及將中史獨立成科及成為初中
必修科，曾俊華與胡國興則稱會檢討特首應否繼
續出任大學校監。

■■林鄭月娥與曾俊華的教育政綱均有提及將中林鄭月娥與曾俊華的教育政綱均有提及將中
史獨立成科史獨立成科。。圖為中學生上中史課圖為中學生上中史課。。資料圖片資料圖片
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政 綱 比 拚 之 三

候選人教育政綱比較
林鄭月娥
■增加50億元教育經常開支，處理包括確立幼師薪級表、改善中小學教師
編制、增加對融合教育和特殊教育的支援等。

■完成相關檢視前，擱置小三「全港性系統評估」（TSA/BCA）。
■邀請教育專家參與，全面檢視教育制度，包括推動STEM教育、中史獨

立成科及成為初中必修科等。
■特首主持一年一度「行政長官優質教育高峰會」，邀請前線教師在內各

持份者，聆聽業界同工意見，共同規劃未來。
■加強對SEN學生支援，及評估目前幫助少數族裔學生學習中文作為第二
語言的政策成效。

■提升對學校推行「生涯規劃」的支援，加強推廣職專教育，並為職專教
育提供更好的硬體配套和政策。

■研究增加「持續進修基金」的資源及所資助的課程類別。

曾俊華
■增加教育投資。
■取消所有「全港性系統評估」（TSA/BCA）。
■持續增加中、小學學位教師比例，推動學校盡用編制的常額教師席位。
■落實幼師薪級表。
■中小學課程檢討。
■加強STEM教育及引入程式編寫課程。
■中國歷史科訂為初中階段的獨立必修科，並加入香港歷史，包括基本法

制定及「一國兩制」的誕生
■檢討行政長官應否繼續出任大專院校校監。
■學校引進體育及藝術拔尖計劃，促成學校與非政府及社區組織合作，普

及體育訓練。
■注資「持續進修基金」。

胡國興
■提升教育經常性撥款比例，由現時佔GDP的3.4%增至4.5%。
■小三BCA不應強行實施，應重新評估小六及中三TSA/BCA是否有必要保
留。

■改善班師比例，增加教師常額編制。
■取消「文憑教師」及「學位教師」的比例，推行持有大學學位便應得學

位教席的政策。
■檢討融合教育政策，增撥資源加強支援SEN學生，包括開設常額特殊教
育統籌主任、加強在職教師專業培訓，及放寬「回流」機制。

■研究資助全日制及長全日制非牟利幼稚園的方案。
■不應強行實施普教中。
■恢復通識科課程發展津貼，不讓政治干預通識科課程及考評發展。
■增加大學資助學額。
■加強特色高中書院支援及升學推廣工作，統一高中由中四起修讀三年完

整的應用學習課程。
■檢討並修訂《大學條例》。

資料來源：各人政綱 整理：記者 姜嘉軒

■■林鄭月娥較林鄭月娥較
早前與教育界早前與教育界
選委會面選委會面。。
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香港文匯報訊（記者 姬文風）對於三名
特首候選人的教育政綱，香港教育政策關
注社主席張民炳昨日接受本報採訪並作分
析。他認為，比較下以林太的政綱最為務
實理性，「以廢存小三TSA/BCA為例，
曾俊華傾向『一刀切』取消，胡國興亦認
為不應強行實施，只有林鄭月娥表示擱
置，其間仍要就相關政策作全面檢視。」
張民炳認為TSA/BCA的作用不宜全盤否
定，林太願意再一次審視它的功用，是比
較合理的做法。
他又認為，林太較其他兩位候選人更重視

與教育界人士溝通，形容這符合了教育界的
期望，亦體現了她對於教育發展的着緊。
對於胡國興提出要進一步研究資助全日

制及長全日制非牟利幼稚園方案，張民炳
表示免費幼教剛落實不久，下學年才正式
開展，在未有相關數據及表現的情況下，
難以進行下一步研究。
他認為，目前政府落實免費幼教已是邁

進了一大步，建議先讓它落實一段時間，
觀察其狀況與表現後再談下一步發展，不
宜操之過急。

蔡若蓮：50億開支最吸引
教聯會副主席蔡若蓮亦認為，林鄭月娥
的教育政綱比較可取，當中以具體說明增
撥50億元經常性開支最為吸引，「教育是
需要長遠規劃的範疇，改善教師編制、薪
級表、以至資助學生修讀自資院校課程，

這些都需要額外資源」，因此明確的長遠
承擔對於解決這些問題至關重要。至於曾
俊華提倡重設教育署署長職位，蔡若蓮認
為改變教育局人事編制無助解決教育問
題，此舉似乎反映他未必了解問題所在。
另一方面，蔡若蓮表示林鄭月娥提倡成立

年度「行政長官優質教育高峰會」是值得嘉
許。她認為目前不少教育問題源自政策制定
時「離地」，主動設立溝通平台，聽取持份
者不同意見，相信有助解決問題。
談及3名候選人對教育的了解與看法，

蔡若蓮指林鄭月娥及曾俊華過去分別為政
務司司長及財政司司長，前者在任時似乎
較多參與支援教育工作，相比之下後者未
見特別重視教育範疇。至於胡國興的教育
政綱，蔡若蓮形容是有點空泛，不認同對
方取消小三TSA/BCA的建議，認為有關
檢討必須建基於教育專業之上，而非屈從
於政治壓力。
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有時有啲嘢講可以講
得好漂亮，但講得太過
理想化，其實都係另一

種「離地」。特首候選人曾俊華此前發表網誌，
借拜訪「陳校長免費補習天地」，借題發揮一
番，「我常說，如果一個社會的教育制度健全，
補習不會出現。」不過，有作家在fb挑機，指
日韓台英美法都有補習，「索馬里同南蘇丹可能
真係無補習社，咁並唔係因為佢地（哋）的教育
制度健全，而係因為不健全。」
作家「軒翥而翔」近日對鬍鬚講到社會教育制

度健全就不會有補習的言論發帖，「曾俊華個
campaign 不時有金句，要講民眾岩（啱）聽的
說話，今日終於出事。我就挑你機，邊個社會的
教育制度健全到無補習？麻煩講一個出來。美國
有，英國有，法國有，澳洲有，新加坡有，日本
韓國台灣，愛爾蘭，全部都有。索馬里同南蘇丹
可能真係無補習社，咁並唔係因為佢地（哋）的
教育制度健全，而係因為不健全。」

「我敢同曾俊華輸賭一餐飯」
他在留言中坦言，自己在英國居住的八九年

間，「香港，新加坡，南韓（韓國），日本，台
灣，呢d（啲）地方，教育體制相比全球大部份
（分）國家（及地區），都要健全。有無因此令
補習風氣減少？根本就無。……我敢同曾俊華輸
賭一餐飯，或者任何其他賭注。即使佢做特首，
任佢做5年，10年，做到幾健全的教育制度都
好，補習都一定存在。……要補習唔出現，最直
接就係要消除考試。但幾健全的教育制度，都好
難避免考試。」
不少網民留言表示贊同。「Ivan Li」稱，

「英美有錢既（嘅）直頭搵個全職導師 ，教晒
遊山玩水米芝蓮博物館搵工溝女……講教育，亞
洲區香港新加坡日本點都龍頭。全部補習盛行。
愉快學習請去菲律賓。」「Edward Tang」則揶
揄曾俊華道：「呢個故事教訓大家：×噏，都要
有個譜。」 ■記者 羅旦

在主流反對
派把持下，所謂
「民主300+」

無底線撐特首候選人曾俊華，證明反對
派的所謂「原則」，是可以為了一己政
治利益，為了與中央對抗而隨時搬龍門
的。有屬於「黃絲」的廣告製作公司出
圖諷刺反對派由「佔領」時的「我要真
普選」，變成了今日的「我要曾俊華」
（見圖），旋即被「薯粉」圍攻。
由廣告創作人成立的網絡動畫團隊
「DDED」，近年因為替「撐佔」歌如
《話你戇×怕你嬲》製作MV等而成
名，觀點傾向激進反對派。近日，該
團隊在fb發佈帖子，包括一幅漫畫，
畫的上半部是一名手執貼有「我要真
普選」的「黃傘」的哭泣女子，下半
部則為一把把寫成「我要曾俊華」的
「黃傘」，文字則寫上「大逆轉！大

逆轉！大逆轉2017！！」帖子諷刺什
麼，一睇就明。
該帖子迅即得到薯粉的「關注」，

並引發罵戰。「Wilson Hui」留言稱：
「『我要真普選』和『我要曾俊華』
是否對立，從何而見支持曾俊華就唔
要真普選？」「Arthur Tam」就模仿
句式揶揄道：「『支持831』和『反對
831』是否對立，從何而見支持831就
唔要831？」

揶揄龍門隨時搬
「Simpson Chan」則稱，「向現實

低頭，退而求其次很可恥嗎？」「C.
K. Wong」反擊，「咁同當初『袋住
先』有咩分別，人地（哋）講緊呢個
重點。」「假瀛寰搜奇」更針對所謂
「自決派」立法會議員，揶揄道：
「變晒做『我要反 DQ』，說好的『我

要真普選』呢？咪一樣！自己不利果
（嗰）陣就講策略，人地（哋）不利
果（嗰）陣就講原則。」 ■記者 羅旦

■張民炳指林太重視與教育界溝通。
資料圖片

■蔡若蓮指林鄭的教育政綱比較可取。
資料圖片


